
严格来讲，冯小宁属于“第五代”导演，但美工出身的他较另类，作品类型非常
多变：早期的《大气层消失》融合科幻和环保色彩，《战争子午线》呈现反战态度，《黄
河绝恋》《红河谷》进行了战争商业片尝试，《举起手来》系列则是《虎口脱险》式战争
喜剧。他也是中国导演中少数热衷于特效的人，《紫日》《超强台风》还曾惹来争议。

今年，冯小宁把他20年前执导的电视剧《北洋水师》重新拍成了电影《甲午大
海战》，并即将在下月6日公映。谈及为何有此举，他说，一方面是因为当年电视
剧做得太粗糙，另一方面，他也想以此提醒现在的年轻人：这是一种痛。
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把《北洋水师》拍成电影《甲午大海战》,下月公映，谈特效制作现状及“好莱虎”

冯小宁：拍悲剧≠拒绝电影市场
《甲午大海战》就是来挡子弹的

拍《举起手来》意味着放弃名利

新京报：你20年前拍过
电视剧《北洋水师》，这次怎
么想到要拍个电影版？

冯小宁：拍甲午战争一
直是我的梦想，当时能力达
不到，于是先拍了电视剧。
现在回头看，制作真的粗
糙。我这人有点爱斗气，没
拍好还想重拍，《黄河绝恋》

《红河谷》都有因为成本和制
作时间而造成遗憾，但遗憾
最大的是《北洋水师》。

世界上的强国都特别重
视国耻，比如珍珠港事件，美
国电影也拍过好几次。有人
说，我们看电影喜欢看喜剧，
但用悲剧来拒绝电影是很愚
蠢的。喜剧可能是一种快
餐，但悲剧会影响我们一生。

新京报：除了弥补遗憾，
拍这部电影想告诉观众什么？

冯小宁：在电影院看美
国大片或一些武打片，你觉
得自己长大了吗？是不是还

在电玩游戏里转呢？人可以
把娱乐当成一个重要的东
西，但成人和孩子要有区别，
看一次《甲午大海战》你会觉得
自己长大了。如果没有甲午战
争的失败，中国在一百多年前
或许会走向另一条发展道路，
这段历史会给我们一种痛。
邓世昌用舰船撞击日本战舰
也是英雄，那种感觉和汤姆·
汉克斯在《拯救大兵瑞恩》中
用手枪打坦克是一样的。

甲午战争失败的根本原
因是制度落后。我们请了三
个历史专家，做了很多史实
工作。日本人战前没料到会
大胜，随便提出赔偿2亿两银
子，没想到清朝政府稀里糊涂
地答应了。当时日本已经打
不下去了，天皇说：我每天只
吃一顿饭，支援前线。其实我
们再撑一下，日军就不行了。
这真是耻辱。我为夏雨扮演
的日军军官设计了一句台

词：“当中国人团结起来的时
候，就是对日本最危险的时
候。”甲午战争就是一面镜
子，对如今的现实很有借鉴。

新京报：近期国产电影
境况不太好，你怎么看？

冯小宁：确实冲上去一
批倒下去一批，这时候需要
什么呢——黄继光。《甲午大
海战》就是去挡子弹。市场
非常严峻，国产片 7 月扎堆
上，都是被美国大片给逼
的。中国电影现在处于落后
位置，只能打游击战了，先呆
在山沟里想办法自强。

我们必然要向美国学
习、和好莱坞合作，然后慢慢
寻找到中国文化精髓的东
西，比如吴宇森、李安，在好
莱坞奋斗多年也走出了中国
文化特色。另外，不要说中
国导演傻，很多时候他们都
处在无奈中，有投资、市场压
力问题、还有题材限制问题。

新京报：《甲午大海战》
是悲剧，但你之前拍摄的

《举起手来》则是喜剧，有网
友批评你是故意弱化侵略
者、自己意淫，你怎么看？

冯小宁：看看《黄河绝
恋》和《紫日》，就会知道我
的战争观是什么。拍《举起
手来》对我是个学习。战争
喜剧要把握分寸，参照对象
就是《虎口脱险》，那部电影
里德国法西斯就是傻瓜啊，
在《举起手来》里日本侵略
者也可以变成傻瓜，但不是
说在历史上他们就是傻瓜，
如果非要叫板，《虎口脱险》
一无是处。

新京报：当时为何要拍
战争喜剧？

冯小宁：主要是市场触
发。很多影院经理建议我拍
喜剧，说看的观众非常多。
我知道拍喜剧就要放弃名
利，所有电影节从不会给喜
剧片奖，只有《美丽人生》是

例外。但请所有对《举起手
来》有偏见的人研究一下，
它在没有宣传、城市主流院
线不支持的情况下，连续 9
年是全国农村院线点映数第
一名——第一部投资才 400
万，农村院线共放映 100 万
场，500 元一场的话，票房超
过 5亿元了。目前第二部 30
万场放映，也是全国第一。
很多放映员去农村给农民朋
友放《失恋 33 天》《唐山大地
震》，他们说不想看，非要看

《举起手来》。中影的人一
直让我拍《举起手来 3》，我
也不想马上就拍，一定要找
到最好的点子才会再拍。

新京报：以后专门为农
民兄弟拍片，你愿意吗？

冯小宁：我无所谓，《红
河谷》之后我就看淡了名
利。但《甲午大海战》不是
以农村院线为主导的，它还
是商业电影，要拍给所有的
观众看。

耗费两千万克隆定远舰

十几年前《泰坦尼克号》
拍摄时，我去过他们现场，很
多船只是模型，大的和真实船
一样，小的也有20米长。

这次《甲午大海战》采取
实景拍摄，威海港务局耗费两
千万元克隆了定远舰，船上的大
炮都是兵工厂定制的，而且拥有
航行证——当然，他们靠旅游已
收回了投资。对战的大场景，每
条船也有火车厢那么大，我们在
中蒙边境的一个淡水湖拍的，
那里浪很大，能模拟出大海的
感觉。这次特效不能说非常
好，但我自我感觉还可以，在
国产片里算不错的。

中美特技水平相差50年

中国的特技水平和美国
相差30-50年。五十年前差距
可没这么大，那时曾有苏联的
一些模式可以借鉴，那时北影、
上影厂都有自己的特技车间。
之后重新整顿，那些车间就全
部死了，那个时候几乎都是低
成本地做，特技水平停留在文
革前的水平，再也没发展过。

之前我就和张建亚尝试
过本土特技，很少有人关注这
个问题。这二十年，中国电影
长期提倡娱乐或主旋律导向，
忽视了电影本性上的东西：首
先要好看，才能抓住观众，然
后再传达你的理念和思想。
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在其大部分作品里，冯小宁都是兼编剧、导演、摄影、特技、剪接、制片人于一身。

《甲午大海战》的对战戏是在一个“浪很大的淡水湖”里拍的。

战争喜剧《举起手来》系列。


